
◎聚焦文学艺术界

热点话题

◎追踪

前沿文艺创作和文艺理论研究走势
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随着网络文艺的快速发展，网络文艺评论的重要性
越来越成为一种共识。如何更好地推进网络文艺评论
工作，也成为广泛关注、值得深思的话题。结合实践经
验，笔者认为，不妨从“情”“理”“法”3 个层面加以思考。

在互联网特别是社交媒体构建的传播体系中，“情”
占有重要的地位。这既与艺术欣赏逐渐碎片化有关，也
与互联网已成现代人的情感家园有关。例如，人们在日
常沟通中习惯使用的各种表情符号或表情包，首先是作
为情绪表达的载体而存在。不少人上网读小说、听音
乐、看电影，其实是为了放松身心、陶冶情感，而非接受
严肃的理论教育。同时，在互联网时代，文艺评论的门
槛至少在表面上看降低了许多，欣赏者与评论家的身份
或已经合二为一。大家在欣赏文艺作品时，可以随手写
下评论文字，自由地表达褒贬意见，并相互交流学习。
正因为如此，那些“笔尖常带感情”“我手写我心”的网络
文艺评论就比较容易获得点赞和转发，甚至在一段时间
内形成压倒性话语强势。

但值得注意的是，“我言故我在”终究不能取代“我
思故我在”。“情”，最终还要升华为“理”，才能以理服
人。文艺鉴赏和批评虽然需要情作为铺垫或补充，但切
忌沦为情感独白或情绪宣泄。我们常讲，文艺评论要说
真话，讲道理。正如著名美学家朱光潜在《谈美书简》一
书中所言，“遇见一个作品，我们只说‘我觉得它好’还不
够，我们还应该说出我何以觉得它好的道理，说出道理
就是一般人所谓批评的态度了。”著名学者、翻译家傅东

华也认为，“文艺批评的目的在于示人以判断文艺作品
所需的知识和方法。”换句话说，文艺评论也可以应当从
情感体验出发，也完全可以落脚在文艺作品带给人的审
美愉悦上，但在起点和落点之间必须经过一条逻辑清晰
的学理抛物线。这是因为，文艺评论是一种学理性很强
的脑力劳动，重在对评论对象作出冷静、客观的分析。
只有这样，才能真正说到“点”上，谈出些“道道”来，从而
给人以启迪。

和许多网络文艺作品一样，网络文艺评论也通常给
人以主观、散漫、肤浅的印象。要想真正说到“点”上，谈
出些“道道”来，评论者不仅需要培养和具备扎实的文学
理论、艺术理论、美学理论功底，至少还有两类知识不可
缺少。一是互联网科技知识。随着网络文艺的纵深发
展，互联网知识体系已经和文论、书论、乐理等一样，深
深嵌入艺术创作生产链条各个环节。相应的文艺评论，
也应对此有所观照，才能避免说些隔靴搔痒的外行话，
真正做到切中肯綮。二是网络传播学与社会学知识。
一种情感、观念和思想在互联网世界中如何产生、接受、
认同和变异？这种产生、接受、认同和变异的方式、机
制，对于创作与批评之间的交流互动，有着重要影响。
了解和掌握这些知识，写起评论才能更有方向和侧重，
传播效果才会更好。

除此，网络文艺评论还要切实做到遵纪守法。所谓
“法”，首先是法律。网络不是法外之地，文艺评论虽然
是对文艺作品、事件、现象、思潮等的自由评价，但绝不
能触犯法律红线。长期以来，网络文艺评论中一些为人
诟病的问题，反映的其实并非只是部分评论者学养不足
或道德低下，还与立法、执法、守法方面的缺失有很大关
系。其次是行业规范。每个健康发展的行业，都离不开
自律准则。处于互联网和文艺评论交叉地带的网络文
艺评论，行业自律正在逐步建立。例如，1 月 11 日下午，
中国电影评论学会网络影视评论委员会在京宣布成立，
现场发布了“网络影评人七大公约”，内容包括“说真话”

“不庸俗吹捧”“尊重观众对电影多样化、差异化、个性化
的需求”“坚决反对网络语言暴力，不用侮辱性语言谩
骂、攻击电影作品、创作者和与自己观点不同的人”等条
款，可谓对症下药。效果如何，有待时间检验。我们有
理由相信，随着互联网立法进程的加快，行业规范的进
一步落实，网络文艺评论将会有新的、值得期待的改观。

网络文艺评论的“情理法”
◎胡一峰

《把你带回我的草原》由内蒙古师范大学教授、社会
学博士常宝创作。常宝擅长写诗，爱好音乐，但他并没
有接受过正规的音乐教育。奇妙的是，草原人先天的音
乐素养和他对生活特有的敏感体验，使他在创作上别具
匠心。他的词曲在很大程度上是“跨界”的，将社会学的
语言与艺术的美感高度融合。他创作的歌曲，能自然而
然让听众去思考生活，甚至重视历史。回归原乡文化体
系中的《把你带回我的草原》，于 2012 年获自治区“五个
一”工程奖。也许正是因为缺乏科班的训练，常宝的音
乐并没有束缚于的乐理模式，而是高度原创的、探索心
灵与社会的音乐格调。

对原乡的依恋

带有“草原”字眼的歌曲，常识中会被囊括进草原歌
曲中。但严格地说，《把你带回我的草原》并不算是传统
的草原歌曲，草原歌曲具有对话自然、神灵、万物，讲述
传说等特征。而《把你带回我的草原》和席慕蓉作词的

《父亲的草原母亲的河》一样，在表达对原乡的依恋和情
感寄托，“原乡”对漂泊的人有强大的心理支持和情感功
能。无论身处何地，你总知来处，原乡会让人减少无根
的飘零感。比如常宝写道“曾经离别故土，走遍了天涯，
远古的传说温暖着心房”，表达了身处异地的人对原乡
文化的心理依赖。

在城市化，现代化的背景下，越是乡间的精英，越是
迅速地流动到城市、异乡。常宝 18 岁离开通辽老家，在
北京，东京，呼和浩特等地求学、工作、定居，这首歌创作
于其 2008 年在北京大学攻读博士学位之际，丰富的大
都市的生活并没有让他遗忘故乡的故事与传说。回首
过往，我们都会发现大脑里储存的很多长期记忆，都是
美好和温暖的，而原乡永远是记忆的一个交汇点，存在
于每个人的内心深处。尤其在大都市个体化的情境中，
人们会更加怀念传统社区的亲密互动。常宝的导师、著
名的社会学家马戎教授，曾经是内蒙古乌珠穆沁草原的
插队知青，他在文章《我从哪里来》中提到常宝这首《把
你带回我的草原》时说，每次听到这首歌，都无法控制自
己的泪水。这首歌能够唤起他对草原的“乡愁”，事实
上，这也是他对曾经一起生活、组成亲密社区的人们的
依恋。引起“共鸣”是文艺创作被接受的前提，《把你带
回我的草原》在各种大众媒体中以不同形式被传唱，也
正是由于它能够激发人们的同感与共鸣。

在他乡的迷失

常宝的老家在内蒙古自治区科左后旗农村，传统的熟
人社区，人们守望相助。距离他家乡最近的“城市”是80公
里外的科左后旗甘旗卡镇，更大的城市是160公里外的通
辽。他的老家句俗语，“到甘旗卡就无助，到了通辽就困
住”。从故乡到他乡，对任何人都是一个由熟悉到陌生、由
安全到紧张的过程，是一个充满不确定性的过程。

离开原乡，无论去哪儿，我们都成了“外乡人”。常

宝在歌词中写道：“霓虹刺眼的城市没有了天空，故乡的
白云飘在我心间”，这个心境与他创作过的另外一首歌
曲《都市牧马人》是一脉相承的。“我是一个牧马人，走在
这拥挤的人群中，给我一阵轻柔的风儿，给我一片蔚蓝
的天空”，是他在《都市牧马人》中对现实生活的表达。

“都市”与“牧马人”，“霓虹刺眼的城市”和“飘满白云
的故乡”是没有同一性的，作为外乡人在融入都市文化的
过程中，必须处理这种同一性的残缺，这是非常冲突和矛
盾的心理感受。霓虹刺眼，但心中可以飘着故乡的白云，
也许是众多外乡人在与故乡完全不具有同一性的社会环
境中唯一可以实现的自由选择。都市文化于外乡人而言
是异文化，外乡人又是都市人眼中的异文化。走遍天涯，
原乡是稳定的文化和情感基石，而他乡却永远在路上。
外乡的人，似乎从未能停止在原乡和他乡之间的徘徊。

神圣与传统

蒙古族有祖先崇拜、自然崇拜的传统，很多蒙古族
聚居的地方，都有宝格达山（圣主山），无论风调雨顺，还
是年谷不登，无论个人安常处顺，还是命舛数奇，蒙古族
都有祭拜宝格达山的习俗。《把你带回我的草原》的创作
将爱情有机地回归到传统中。“把你带回我的草原，跨上
那骏马，去拜那宝格达山”。从他乡带回的爱人，要有一
个让自然、祖先接受的仪式。这是对传统文化的尊重，
同时也是将爱情神圣化的过程。

“把你带回我的草原，住在那毡房，尝尝那奶酒”，这
是将爱情社会化的方式。带爱人拜祭过自然、祖先后，
带她回到社区，让乡民们接受，得到社区的认可，同时，
尝尝传统的马奶酒，让爱人接受家乡文化的洗礼，歌曲
充分体现了蒙古文化从自然到人的过程。除社会学外，
常宝有文学，民俗学等学科背景，创作中将爱情从神圣
到世俗，使爱情得到认可的过程，也反应了其多元的学
科知识和对家乡文化体系的认同。

每个人的心中，都有一片“我的草原”，《把你带回我
的草原》中，“草原”不是一个生搬硬套的，晦涩的概念，
而是心中的那方故土，是乡情，乡音，乡愁，乡恋。这首
歌传递了很多人对原乡共同的心理和情感体验，使音乐
真正作为一种社会媒介，沟通情感与现实的视界。

现代社会正在打破费孝通先生曾经描述的“差序格
局”，都市生活日益转向个体本位，越是这样，我们就越
发思念传统的紧密相依，亲密无间的社区文化，漂泊在
外的人，远离故土，但心中却积蓄着传统社区的温暖和
力量，原乡的传说也在以不同的曲调流传。

我们都在路上，我们都有原乡。

原创歌曲《把你带回我的草原》：

行走在原乡与他乡之间
◎魏霞

2017 年全国大中小学春季教材中，八年抗战一
律改为十四年抗战。教育部门关于修改这一历史
概念的通知，连日来引发了全社会高度关注。“‘抗
倭十四载，血战乾坤赤！ ’这个比‘八年全面抗战’
更有力度的句子，正成为所有中国人新的共识。”有
评论如此肯定这一变化积极而深远的意义。

在 中 国 抗 日 战 争 历 史 中 ，八 年 抗 战 是 指 从
1937 年“七七事变”爆发后的全面抗战；十四年抗
战则是指从 1931 年“九一八事变”爆发后开始的
抗战，包含了局部抗战和全面抗战两个阶段。相
关部门表示，将八年抗战改为十四年抗战，能够全
面反映日本侵华罪行，同时能够最大限度地将为
争取民族解放而流血牺牲的烈士囊括到民族英烈
的范畴中来，这是对民族脊梁、抗战英灵最重要的
告慰和尊重。相关专家也表示，十四年抗战不是
对八年抗战的否定，“时间跨度的增加，是对中国
人民连续一贯、脉络清晰的抗战历史的一种恢复
和升华”。

“同志们，十四年抗战开始了”——广大网友
对“十四年抗战”概念无一例外地表示认同和支持
的同时，也顺带着又调侃了一把抗日“神剧”。手
撕鬼子、手榴弹炸飞机、裤裆藏雷等雷人情节备受
诟病。这些抗日“神剧”，或者是创作态度不严
谨、不认真，或者是将血与火的战争简单化为小儿
女的恩怨情仇，娱乐化、庸俗化，甚至夹带色情等
各种“料”。归根到底，是创作者的历史观出了问
题。在我们整个社会对十四年抗战历史的认识更
全面、更准确、更客观的大环境下，抗日“神剧”的
精神旨趣与叙述策略显然是与此背道而驰的。

历史，是文艺创作取之不尽、用之不竭的宝贵
资源。历史给了文艺家无穷的滋养和无限的想象

空间，但文艺家不能用无端的想象去描写历史，更
不能使历史虚无化。文艺家不可能完全还原历史
的真实，但有责任告诉人们真实的历史，告诉人们
历史中最有价值的东西。从八年到十四年，对广
大文艺家而言，可以开掘的素材更丰富了，但同
时，在我们的文艺作品中，对于中华民族十四年可
歌可泣的抗日战争史，最终将留下怎样更宽广的
历史视野、更生动的艺术再现、更深邃的人文思
考，也成为一个新课题，值得每一个有抱负、有作
为的文艺家认真对待、努力担当。

“戏弄历史的作品，不仅是对历史的不尊重，
而且是对自己创作的不尊重，最终必将被历史戏
弄。”“只有树立正确历史观，尊重历史、按照艺术
规律呈现的艺术化的历史，才能经得起历史的检
验，才能立之当世、传之后人。”习近平总书记在中
国文联十大、中国作协九大开幕式上的重要讲话
中，对广大文艺家书写历史提出了明确要求。值
得欣喜的是，近一两年来，抗日“神剧”在观众的吐
槽和有关部门的规范下，已经呈现逐渐消减、沉寂
的迹象。刚刚过去的 2016 年，绝大部分以庆祝建
党 95 周年和纪念长征胜利 80 周年为主题的影视
剧中，已经难觅出格的雷人、雷语和雷情节。由
此，关于十四年抗战的文艺书写，将留下怎样壮阔
的答卷，值得我们期待。

抗战文艺作品要有更广阔的视野
◎邑生

聚焦于经济转型期工人的困境

在 刚 刚 结 束 的 第 53 届 金 马 奖 颁 奖 礼 上 ，在
我看来最大的亮点，是张大磊执导《八月》拿下了

“最佳影片”。如同将悬念留到最后的戏剧，夺走
最佳剧情片大奖的是一部尚未在院线公映的低
成本处女作。更为惊人的是，《八月》不光征服了
许鞍华担任主席的评审团，还赢得了口味刁钻的
影评人的激赏，在颁奖礼之前便已拿下国际影评
人费比西奖、亚洲电影观察团推荐奖。

《八月》聚焦于大陆上世纪八九十年代颇为
伤痛的转轨、改制时期，曾经是国家主人翁的工

人老大哥面临困境。那些有着各种福利设施、医
疗教育保障，承诺“养生丧死无憾”的单位纷纷开
始下岗裁员，八千万工人和他们家庭的命运被改
写。而也正是在这个激烈的变革时段，大量前所
未闻未见的流行音乐、西方电影出现在了平民大
众的生活里。不同于以苦涩而幽默的调子呈现

“后转轨时代 ”的影片《钢的琴》，张大磊导演的
《八月》试图回到那个变革正在发生的时段。在
那个时刻，旧的结构逐渐崩溃，但旧日的温存祥
和还在延续，新鲜的事物在不断涌入，而新的社
会问题还未大范围出现。街坊邻里还会聚在大
院中一起看昙花的开放，对遭遇困难的亲友主动
伸出援助之手。

奇妙再现了过去的梦境

导演和主创们通过无限丰富的细节和极为精
湛的美术、音效，几近真实地还原出了一个八九十
年代的社会空间。但与一般意义上的现实主义不
同，《八月》所要再现的是带有普遍性的工厂大院，
因而有意地模糊了准确的年代与地域，并把整个故
事放置在男孩晓磊的见闻和感受中。

不提供准确时间点和地域性的做法，配合大量
使用全景、很少运用特写镜头的拍摄和黑白画面预
留出的想象空间，让影片极为奇妙地再现了八九十
年代的人，他们的普遍梦境和记忆。因夏日炎热和
青春期躁动，不时陷入瞌睡与梦境的男孩晓磊，就
仿佛是梦境中的我们。这个带有导演自传色彩的
人物时而懵懂、时而勇敢的行为，替我们完成了在
经历那段时光时未能完成的心愿——细心观察、静
静聆听、大胆行动。

在影片大部分的场面调度中，晓磊途经的种种
事件、身边奔跑过的人物，始终无法冲撞到他，他仿
佛和观众一样置身于时间之外，而一旦他要用双截
棍介入这个世界，镜头便会把他移到画框之外或是
让他变为大全景中的一个小点。导演深谙这种观
众想象中的快意恩仇，还是要回到观众的想象中去
完成。

无意描绘遗憾，而是要还人以尊严

因而《八月》对过去的重访并不意在描绘一个
永远逝去的乌托邦，每个时代都有它不可避免的遗
憾，这种遗憾通常只能在梦境中补偿。影片所做的
是通过一个小男孩的观看与思考，再现那个时代的
人。这些遭遇了如此大变故的人们，都在积极地寻
找出路，并且能够相互体恤和慰藉。他们饱满的神
情、豪爽的做派、普普通通的善良，竟是那样动人心
魄。

换而言之，《八月》回到那个新旧交替、新旧杂
陈的时刻，不是为了展现某种历史悲情，而是为了
还那个时代的人以尊严。正如张大磊导演所言，这
个基于个人生命经验的故事超越了个人生命经验，
也超越了对一个电影制片厂改制时期的再现。它
所创造的表达，让我们知道，在《钢的琴》式的类型
化、喜剧化方式之外，也能讲述普通工人的生命悲
欢。

在《八月》的最后，我们看到了父辈寄来的录像
带，在晓磊接到这封彩色视频信之后，导演大磊将
这部影片献给了“我们的父辈”。而这场如真似幻
的梦回，无疑打动了金马的评委。

《八月》：讲述父辈们的生命悲欢
◎王昕

编者按：
在 2016 年 11 月 26 日晚结束

的台湾第 53 届金马奖上，一匹黑
马腾空而出——我区 80 后张大磊
的导演处女作《八月》不仅入围了
最佳新导演、最佳原著剧本、最佳
新演员、最佳音效、最佳摄影共 6
项提名，并且最终力压冯小刚导演
的《我不是潘金莲》拿下最佳剧情
片奖，被多位影评人列为“年度十
佳推荐影片”，更被誉为“2017 年
最受期待影片”，不仅开创了由青
年导演执导、非专业演员主演的独
立电影获得“金马奖最佳剧情片”
的先河，并且连夺“最佳新演员”

“国际影评人费比西奖”“亚洲电影
观察团推荐奖”3 大重量级奖项。
目前，该片已经定档 3 月 24 日，对
影片的期待和评论依然持续升温。

电影《八月》定档海报

（本版图片来源于网络）


